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ОБРАЗОВАНИЕ В НОМЕРЕ

Работать на себя 
выгодно и прибыльно

Зарница в честь героев

Начинать нужно с себяНОВОСТНАЯ ЛЕНТА

Он продолжает менять мир, 
делая его чище, лучше, добрее

ГРАНТЫ В ОБЛАСТИ
 ТЕАТРАЛЬНОГО ИСКУССТВА

Руководитель региона  Казбек Коков подписал указ о 
присуждении грантов в области театрального искусства, со-
общает пресс-служба Главы и Правительства КБР.

По результатам конкурса, проведённого в 2023 году, 
гранты  получат Государственный музыкальный театр, Бал-
карский государственный драматический театр им. К. Кули-
ева, Кабардинский государственный драматический театр  
им. А. Шогенцукова, Русский драматический театр  
им. М. Горького. Каждому из указанных учреждений куль-
туры на  реализацию творческих проектов будет выделено 
по одному миллиону рублей из республиканского бюджета. 

В НАЛЬЧИКЕ СТРОЯТ СИРЕНЕВЫЙ БУЛЬВАР
В прошлом году в результате рейтингового голосования по 

выбору объектов благоустройства большинство нальчан отдали 
свои голоса за устройство Сиреневого бульвара в пятом микро-
районе столицы Кабардино-Балкарии. Сейчас на площади в 
1,8 га по улице Тарчокова начались подготовительные работы: 
полная расчистка территории, установка бортовых камней. 

 Особенность проекта – кусты сирени, которые высадят на 
бульваре. Также благоустроят комфортные прогулочные зоны, 
установят современное освещение, зоны для активного отдыха 
и детскую площадку, сообщает пресс-служба администрации  
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В основной период, который 
продлится до 20 июня, будут 
работать 22 пункта проведе-
ния экзамена, в том числе 
один на дому. Сдавать ЕГЭ 
в домашних условиях имеют 
право дети с ограниченными 
возможностями здоровья. 
Помимо учеников одиннад-
цатых классов, экзаменуют 
и не получивших аттестаты в 
предыдущие годы, выпускни-
ков прошлых лет, а также де-
сятиклассников, пожелавших 
сдать ЕГЭ досрочно.

Один из пунктов проведе-
ния экзамена по литературе в 
Нальчике располагался в ли-
цее №2. В девять утра органи-
заторы ЕГЭ начали запускать 
ребят в школу, напоминая им 
о требованиях проведения 
экзамена, в том числе о за-

прете иметь при себе сред-
ства связи. При входе в пункт 
каждый участник ЕГЭ дол-
жен был предъявить паспорт, 
пройти через стационарный 
металлодетектор, с помощью 
которого проверяется наличие 
запрещённых средств связи. 
Разрешалось проносить на 
экзамен паспорт, чёрную ге-
левую ручку, бутылку воды и 
шоколадку. Более 130 человек 
были распределены по девяти 
аудиториям, оборудованным 
приборами для подавления 
связи, системами видеона-
блюдения.

До начала экзаменацион-
ных испытаний пункт посетил 
министр просвещения и науки 
КБР Анзор Езаов, чтобы по-
общаться с организаторами 
ЕГЭ и общественными наблю-

дателями, а также пожелать 
удачи школьникам. Руководи-
тель профильного ведомства 
рассказал представителям 
республиканских средств мас-
совой информации, что старт 
государственной итоговой 
аттестации был дан 24 мая – 
в этот день девятиклассники 
прошли первый основной го-
сударственный экзамен.

По словам А. Езаова, при 
подготовке к ГИА проделана 
серьёзная работа, в которой 
участвовали порядка пяти 
тысяч работников системы об-
разования. ЕГЭ обеспечивают 
1600 человек, в основном учи-
теля. Процедуру ГИА проходят 
порядка 15 тысяч школьников 
– почти на 2,5 тысячи больше, 
чем в прошлом году (настоль-
ко увеличилось число ребят, 

СТАРТОВАЛ ОСНОВНОЙ ПЕРИОД ЕГЭ

окончивших девятые классы). 
ЕГЭ сдают более четырёх ты-
сяч человек.

Анзор Езаов обратил вни-
мание на два важных момен-
та. В этом году республика 
перешла на новую модель 
передачи материалов ЕГЭ: 
теперь их получают по сети 
интернет. Также экзаменаци-
онные материалы сканируют 
непосредственно в аудитори-
ях. Другое нововведение – на-
личие видеокамер при входе в 
пункты проведения экзамена. 
Они, как отметил министр, 
установлены для того, чтобы 
создать максимально ком-
фортные условия для обучаю-
щихся, снять лишние вопросы 
о возможных нарушениях со 
стороны организаторов при 
допуске участников в ППЭ. 
Наличие видеозаписи позво-
лит объективно разобраться 
в ситуации при возникновении 
жалоб у детей или родителей.

Как рассказала руководи-
тель ППЭ, учитель началь-
ных классов гимназии №14  
г. Нальчика Аминат Газае-
ва, при проведении ЕГЭ по 
литературе в пункте были за-
действованы общественные 
наблюдатели, в том числе 
федеральные, прибывшие 
в республику из Астрахани, 
члены государственной эк-
заменационной комиссии и  
49 организаторов.

Экзамен продлился 3 часа 
55 минут. Экзаменационная 
работа состояла из двух частей 
и включала двенадцать зада-
ний. Ребята узнают свои ре-
зультаты не позднее 13 июня.

В республике на сдачу эк-
замена по литературе было 
заявлено 254 человека, по 
географии – 139, химии – 907.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Представители НМИЦ сердечно-сосудистой хирургии име-
ни А. Н. Бакулева положительно оценили качество оказания 
медпомощи по профилю «сердечно-сосудистая хирургия».

Заместитель директора НМИЦ ССХ им. А.Н. Бакулева Вла-
димир Семенов отметил, что в полном объёме реализуется 
федеральный проект «Борьба с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями». Озвучены предложения по дальнейшему улуч-
шению медпомощи, представители института будут оказывать 
организационно-методическую поддержку.

Специалисты посетили Республиканскую клиническую 
больницу и Кардиодиспансер, оценили оснащение совре-
менным диагностическим оборудованием. По нацпроекту 
«Здравоохранение» в региональном сосудистом центре на базе 
Республиканской клинической больницы и сосудистых отделе-
ниях городской клинической больницы №1 г. Нальчика и ЦРБ 
Прохладненского района ввели в эксплуатацию компьютерный 
рентгеновский томограф, восемь аппаратов ИВЛ, стол для 
кинезотерапии. В этом году в Кардиодиспансере планируют 
установить для исследования сердца и головного мозга ком-
пьютерный томограф, ангиограф, аппарат УЗИ, оборудование 
для отделения реанимации и отделения реабилитации.

КАЧЕСТВО ОКАЗАНИЯ МЕДПОМОЩИ В КБР 
ОЦЕНИЛИ ПОЛОЖИТЕЛЬНО

г.о. Нальчик. Бульвар расположится вдоль домов №№ 54-а, 
54-б, 54-в, 54-г на улице Тарчокова и гимназии № 29.

Завершат создание бульвара в ноябре.

С пожеланиями успехов 
и дальнейшего

 поступательного развития

Обсуждён ряд федеральных 
и республиканских 

законопроектов
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С ПОЖЕЛАНИЯМИ УСПЕХОВ И ДАЛЬНЕЙШЕГО 
ПОСТУПАТЕЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

ОФИЦИАЛЬНО

 «Мой бизнес» помогает военным и детям

– Всё, что вы делаете, обязательно 
вернётся к вам сторицей, – обратилась к 
предпринимателям Мадина Дудуева. – Ме-
роприятие организовано Министерством 
экономического развития Российской 
Федерации, акцию проводили все реги-
оны нашей страны, она имеет довольно 
большой успех у предпринимателей, 
принимающих в ней активное участие. 
Благотворительная акция проводится в 
рамках всероссийской акции «Мой биз-
нес» помогает» с целью оказания мате-
риальной помощи участникам СВО из 
Кабардино-Балкарской Республики и их 
семьям, а также детям, нуждающимся в 
нашей поддержке.

Рустам Башоров выразил признатель-

Обсуждён ряд федеральных 
и республиканских законопроектов

Среди них проект закона КБР «О 
внесении изменений в статью 4 Закона 
КБР «О налоге на имущество орга-
низаций». Как пояснил председатель 
комитета Парламента КБР по бюджету, 
налогам и финансовому рынку Михаил 
Афашагов, законопроект разработан в 
целях реализации Послания Президен-
та РФ Федеральному Собранию РФ от 
21 апреля 2021 года для обеспечения в 
газифицированных населённых пунктах 
без привлечения средств населения 
подводки газа до границ негазифици-
рованных домовладений.

Отмечено, что в соответствии с пун-
ктом 7 протокола заседания Совета по 
вопросам газификации субъектов РФ 
при Совете Федерации ФС РФ от 1 апре-
ля 2022 года органам государственной 
власти субъектов РФ рекомендовано 
проработать вопрос о предоставлении 
газораспределительным организациям, 
участвующим в газификации и догази-
фикации населённых пунктов, льгот по 
налогу на имущество в отношении газо-
распределительных сетей, относящихся 
к объектам жилищно-коммунальной 
сферы.

Также обсуждён проект республикан-
ского закона «О внесении изменений в 
Закон КБР «Об автомобильных дорогах 
и о дорожной деятельности в КБР», 
подготовленный в целях приведения 
регионального законодательства в 
соответствие с федеральным. Пред-
седатель комитета Парламента КБР по 
промышленности, транспорту, связи и 
дорожному хозяйству Салих Байдаев 
сообщил, что законопроектом пред-
лагается внести изменения в часть 7 
статьи 25 и часть 1 статьи 26 Закона 
КБР «Об автомобильных дорогах и о 
дорожной деятельности в КБР», пред-
усматривающие освобождение от платы 
за проезд по платным автомобильным 

дорогам и платным участкам автомо-
бильных дорог школьных автобусов и 
автобусов, осуществляющих организо-
ванную перевозку группы детей, а также 
уточняющие порядок предоставления 
льготного или бесплатного проезда 
по платным автомобильным дорогам 
общего пользования.

С 1 марта 2024 года из полномочий 
органов государственной власти субъ-
ектов РФ исключено определение раз-
мера вреда, причиняемого тяжеловес-
ными транспортными средствами при 
движении по автомобильным дорогам 
регионального или межмуниципального 
значения,  в связи с чем предложено 
признать утратившим силу пункт 7 ста-
тьи 8 республиканского закона, пред-
усматривающий указанное полномочие.

Парламентарии рассмотрели проек-
ты федеральных законов, отзывы на эти 
проекты, законодательные инициативы 
и обращения, поступившие из регионов 
РФ. Они касаются ответственного об-
ращения с животными, экологической 
экспертизы, сферы образования, основ 
законодательства РФ о культуре, а так-
же внесения изменений в Налоговый, 
Земельный, Жилищный, Трудовой ко-
дексы РФ и т.д.

В разделе «Разное» председатель ко-
митета Парламента КБР по обществен-
ной безопасности и противодействию 
коррупции Михаил Кривко проинфор-
мировал коллег об исполнении решений 
президиума Парламента республики  
«О ходе реализации Закона КБР «Об 
обеспечении общественной безопас-
ности в КБР».

Помимо прочего, решено наградить 
Почётной грамотой регионального Пар-
ламента ряд представителей различных 
сфер жизнедеятельности.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

ность предпринимателям за активную 
гражданскую позицию, неравнодушие и 
искренность, за то, что в такое непростое 
время они продолжают нести социальную 
нагрузку.

В пресс-конференции приняли уча-
стие представители ООО «Стрекоза», 
«Горянка-А», «Английский для всех», «Наль-
чик-Сладость», «Унидерус», «Натриада-
Тур», благотворительного фонда «Ди Ра-
мизэ», индивидуальный предприниматель 
Якуб Отаров. Предприниматели республики 

не первый год откликаются на предложение 
помочь тем, кому нужна поддержка.

#МойбизнесПомогает – это благотво-
рительное движение, организованное 
Минэкономразвития России совместно 
с центрами «Мой бизнес» в рамках реа-
лизации нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка инди-
видуальной предпринимательской иници-
ативы», инициированного Президентом 
России. Основная цель благотворительно-
го движения – приобщить бизнес к помощи 

нуждающимся гражданам на региональ-
ном уровне. Акция #МойбизнесПомогает 
проводится уже четыре года и каждый 
раз привлекает всё больше участников. 
Оказать поддержку можно, перечислив 
деньги на счёт благотворительного фон-
да «Ди Рамизэ» или передав продукты, 
одежду, средства первой необходимости 
в пункт сбора помощи, открытый в центре 
«Мой бизнес» КБР по адресу: г. Нальчик, 
ул. Кирова, 224. Телефон 8-800-222-51-07.

Василиса РУСИНА

 

 Одно из них – фабрика по производству 
яблочной пастилы. Компания основана в 
2013 году. Мощность оснащённого совре-
менным оборудованием предприятия со-
ставляет 500 тонн в сутки. В прошлом году 
здесь произвели более 735 тонн продукции, 
которая поставляется практически во все 
регионы страны, в том числе через круп-
ные торговые интернет-площадки. Главное 
– продукция натуральная, без сахара и 
искусственных красителей, изготовлена по 
уникальной запатентованной рецептуре.

Руководитель региона также ознако-
мился с работой предприятия по выра-
щиванию и переработке птицы – Кабар-
дино-Балкарской птицефабрикой. Здесь 
производят и реализуют продукцию, 
соответствующую требованиям серти-
фикации «Халяль». На фабрике имеются 
цеха по производству бройлера, глубокой 
переработке мяса птицы мощностью  
2 тысячи тонн в год, производству комби-

кормов мощностью 30 тысяч тонн в год, 
инкубатор. Она занимает лидирующие 
позиции в рейтинге эффективно работа-
ющих предприятий регионального АПК. 
Здесь трудятся 126 человек, в основном  
жители района.

Глава республики отметил, что пти-
цеводство является одной из ведущих 
отраслей сельского хозяйства региона. В 
структуре производства мяса на птицу при-
ходится 46,5%. Прирост поголовья птицы 
в 2022 году составил 5,6%, сейчас оно 
насчитывает более 4 миллионов голов, а 
производство яиц за прошлый год выросло 
почти на 3%.

С руководством и сотрудниками пред-
приятий  Казбек Коков обсудил вопросы 
расширения производств, их государ-
ственной поддержки, а также поздравил с 
Днём российского предпринимательства, 
пожелал им успехов и дальнейшего по-
ступательного развития.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

Работать на себя выгодно и прибыльно

Мы уже рассказывали читателям «КБП» 
об условиях получения подобной социаль-
ной поддержки – за субсидией на стартап 
можно обратиться в региональные и му-
ниципальные филиалы центра занятости 
и социальной защиты населения по месту 
жительства. В рамках соцконтракта будет 
разработана персональная дорожная 
карта, а обратившийся за помощью, чтобы 
начать своё дело, обязуется выполнить 
мероприятия, прописанные в соглашении.

С 1 июля прошлого года максимальная 
выплата на открытие собственного дела 
выросла с 250 тыс. до 350 тыс. рублей, а 
для граждан, ведущих личное подсобное 
хозяйство, – с 100 тыс.  до 200 тыс. руб.

В Эльбрусском районе в этом году 
заключено 5 социальных контрактов на 
ведение личного подсобного хозяйства. 
Основная сфера деятельности – живот-
новодство. Также по социальному кон-
тракту на открытие своего дела получили 
необходимую финансовую поддержку  
2 человека. 

– В этом году наблюдается позитивная 
динамика в сфере самозанятости. Люди 
охотно оформляют статус самозанятого, 
который  предполагает  уплату фиксиро-
ванной налоговой ставки с прибыли. Для 
многих начинающих предпринимателей 

самозанятость практичнее и выгоднее, 
нежели статус индивидуального пред-
принимателя, – говорит руководитель 
эльбрусского филиала Республиканского 
центра занятости и социальной защиты 
населения Замрат Мирзоев.

Жительница Тырныауза Лиана Мамедо-
ва (на снимке) при заключении социаль-
ного контракта на открытие собственного 
дела тоже решила оформить статус само-
занятого. 

– Я никогда не думала, что получить 
финансовую помощь от государства будет 
так просто и доступно. Обратилась в центр 
занятости по совету  соседки, которая по 
договору на 350 тысяч открыла своё дело. 
Довольно быстро собрала все документы, 
самостоятельно составила бизнес-план. 
Волновалась, что мой проект не одобрят, 
но всё же удача была на моей стороне. 
Получила 210 тысяч рублей и приобрела со-
временное швейное оборудование вместе 
с комплектом гладильных досок, утюгов 
– всё необходимое для шитья. Сегодня 
успешно занимаюсь ремонтом и рестав-
рацией одежды. В скором времени думаю 
даже расширить своё дело, – говорит она.

В нальчикском филиале Республи-
канского центра занятости и социальной 
защиты населения новости с начала года 

также позитивные – удалось заключить  
15 социальных контрактов – один на ве-
дение ЛПХ и 14 на открытие собственного 
дела.

– Популярные профессиональные на-
правления – сфера красоты и модной 
индустрии, услуг, технические и рабочие 
направления – кровельные работы, об-
служивание автомобилей, слесарное 
дело и т.д. Индексирование субсидий при 
заключении социального контракта, без-
условно, оказало позитивное влияние на 
успешный предпринимательский старт 
наших клиентов. В целом «контрактники» 
получили финансирование более чем  на 
3,5 млн рублей, – констатирует руководи-
тель филиала Тимур Ерижоков. 

Благодаря государственной поддержке 
нальчанин Ильяс Циканов с супругой вла-
деют собственным бизнесом по выпечке и 
реализации хлебобулочных изделий.

– Спрос на продукцию собственного 
производства, особенно в сфере пита-
ния, очень большой. Мы немного знали 
специфику этого рынка, когда решили 
обратиться в центр занятости. Слышали 
о социальном контракте и целенаправ-
ленно подошли к специалистам службы. 
Очень приятно удивили сотрудники цен-
тра – вежливые, приветливые, готовые 

Медицинский консультативно-диагностический центр 
будет переименован

Министр финансов КБР Елена Лисун 
доложила, что доходы бюджета исполне-
ны в объёме 14,9 млрд рублей, это 25,7% 
годовых плановых назначений, темп роста 
к аналогичному периоду прошлого года – 
130,8%. Поступления налоговых доходов 
составили 3,1 млрд рублей, темп роста 
– 104,4%. Министр уточнила, что с этого 
года введён институт Единого налогового 
счёта, предполагающий новый способ учё-
та начисленных и уплаченных налогов. В 
связи с этим изменились сроки отражения 
поступлений в доходах, и в январе-фев-
рале их объём ниже запланированного. 
Положительные темпы роста наблюдаются 
по налогам на прибыль, на совокупный до-
ход, на имущество. Отмечено отставание 
от плана поступлений в бюджет от НДФЛ, 
а также акцизов на крепкий алкоголь, что 
связано с изменением механизма их за-
числения.

Неналоговые доходы исполнены в 
размере 365,6 млн рублей, объём безвоз-
мездных поступлений – 11,4 млрд рублей  
(27% от плана), темп роста – 138,8%.

Расходы за три месяца сложились в 
сумме 12,3 млрд рублей, это 20% годовых 
плановых назначений, темп роста – 116%. 
На социально значимые цели направлено 
83,5 % общей суммы расходов, в том числе 
на социальные выплаты – 4,7 млрд рублей, 
межбюджетные трансферты муниципаль-
ным образованиям – 2,6 млрд рублей, из 
которых 2,1 млрд рублей – субвенции на 
школьно-дошкольное образование, на вы-
плату заработной платы – 1,5 млрд рублей, 
на обязательное медицинское страхование 
– 1,1 млрд рублей.

Объём государственного долга сохра-
нился на уровне начала года и составляет 
порядка 7,03 млрд рублей.

Решён ряд вопросов в сфере органи-
зации здравоохранения, в том числе ак-
туализирована региональная программа 
«Борьба с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями в КБР», принят документ о переи-
меновании подведомственного Минздраву 
республики медицинского консультативно-
диагностического центра в Республикан-
ский клинический медико-хирургический 
центр. Как доложил заместитель министра 
здравоохранения КБР Заурбек Батыров, 
за период деятельности с 2009 года центр 

помочь и ответить на все вопросы. Очень 
оперативно собрали необходимые справ-
ки, а специалисты скрупулёзно готовили 
пакет документов, чтобы не было никаких 
упущений и недочётов. В итоге соцконтракт 
одобрили. Очень быстро наработали темп 
и набрали свою базу постоянных клиентов. 
В плане – расширить бизнес, так как дело 
идёт в гору, – поделился Ильяс. 

Марианна ГУБАШИЕВА

стал современным многопрофильным 
учреждением высокого уровня. Помимо 
консультативно-диагностического здесь 
успешно функционируют хирургическое 
отделение, на базе которого также распо-
лагается часть кафедры госпитальной хи-
рургии медицинского факультета КБГУ им. 
Х.М. Бербекова, отделения реанимации, 
интенсивной терапии, медицинской пал-
лиативной помощи с выездной службой, 
дневной стационар, центр амбулаторной 
онкологической помощи. Новое название 
будет полнее отражать функционал мед-
учреждения.

Внесены коррективы в распоряжение 
Правительства об утверждении распреде-
ления субсидий бюджетам муниципальных 
образований на реализацию мероприятий 
по модернизации школьных систем об-
разования на 2023-2025 годы в рамках го-
сударственной программы РФ «Развитие 

образования». Выделенные федеральным 
бюджетом дополнительные средства на-
правят на софинансирование расходов 
по реализации региональных проектов. 
На этот год дополнительно выделяется  
73,2 млн рублей, софинансирование из 
бюджета КБР составит порядка 3,08 млн 
рублей.

Одобрены для внесения в регио-
нальный Парламент законопроекты «О 
внесении изменений в отдельные респу-
бликанские законы» и «О региональном 
государственном контроле (надзоре) в 
области технического состояния и эксплу-
атации аттракционов в КБР».

Утверждены: порядок предоставления 
субсидий при реализации инвестицион-
ных проектов и порядок предоставления 
субсидий из республиканского бюджета 
КБР юридическим лицам на возмещение 
затрат по созданию объектов инфраструк-

туры, необходимой для реализации новых 
инвестиционных проектов; положение о 
порядке формирования и ведения регио-
нального реестра незавершённых объек-
тов капитального строительства, составе 
включаемых в него сведений и порядке 
предоставления таких сведений; положе-
ние о системе оповещения населения КБР, 
в том числе экстренном, об опасности, 
возникающей при военных конфликтах 
или вследствие этих конфликтов, а также 
чрезвычайных ситуациях природного и 
техногенного характера.

В связи с изменениями в федеральном 
и региональном законодательстве откор-
ректирован один из пунктов положения о 
Министерстве по делам молодёжи КБР. За 
ведомством закрепляется полномочие по 
формированию и ведению реестра детских 
и молодёжных объединений, пользующих-
ся государственной поддержкой, а также 
полномочие в части оказания поддержки 
региональному отделению Российского 
движения детей и молодёжи, в том числе 
во взаимодействии с государственными и 
муниципальными учреждениями.

Принято решение об оказании еди-
новременной материальной помощи не-
скольким гражданам, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию.

На заседании состоялось награждение 
победителей регионального этапа всерос-
сийского конкурса «Экспортёр года-2022», 
приуроченное к Дню российского предпри-
нимательства. В номинации «Экспортёр 
года в сфере промышленности» побе-
дителем стал Терский завод алмазного 
инструмента, в номинации «Экспортёр 
года в сфере пищевой промышленности» 
– «Нальчик-сладость», в номинации «Экс-
портёр года в сфере агропромышленного 
комплекса» – селекционно-семеноводче-
ский центр «Отбор», в номинации «Экс-
портёр года в сфере высоких технологий» 
– научно-производственный центр «Анти-
град», в номинации «Прорыв года» – ООО 
«Сириус-М».

А. Мусуков поздравил предпринима-
тельское сообщество с профессиональ-
ным праздником, пожелал успехов, удачи 
и процветания.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА
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27 МАЯ – ОБЩЕРОССИЙСКИЙ ДЕНЬ БИБЛИОТЕК

Они всегда готовы 
первыми встретить врага

Пограничная служба России 
– это структурное подразде-
ление в составе Федераль-
ной службы безопасности РФ, 
основной задачей которого 
является защита, охрана госу-
дарственной границы нашей 
страны – её сухопутных и вод-
ных рубежей, а также морских 
биологических ресурсов ис-
ключительной экономической 
зоны Российской Федерации. 
В рамках своих полномочий 
пограничники активно участву-
ют в борьбе с организованной 
преступностью, контрабандой, 
незаконной миграцией и обо-
ротом оружия, наркотрафиком, 
успешно выполняют задачи 
в сфере охраны водных био-
логических ресурсов, а также 
противодействуют деятельно-
сти незаконных вооружённых 
формирований в пределах при-
граничной территории.

В этот день одновременно 
со всеми пограничниками и 
жителями регионов, где дис-
лоцированы стражи границы, 
отметят профессиональный 
праздник действующие сотруд-
ники Пограничного управления 
ФСБ России по КБР и ветераны 
пограничной службы.

Эти воины во все времена 
были готовы первыми встре-
тить врага. И такое уже не раз 
случалось в истории нашей 
страны. 22 июня 1941 года не-
мецкие войска атаковали наши 
пограничные части, фронт 
растянулся от Баренцева до 
Чёрного моря. Удар почти пяти 
с половиной миллионов не-
мецких солдат и их сателлитов 
приняли на себя 83 тысячи по-
граничников, служивших на за-
падной границе. В грозные годы 
Великой Отечественной войны 
пограничники отряда самоот-
верженно умножали боевые 
традиции, с гордостью несли 
высокое звание чекистов через 
все трудности и испытания. 
За годы войны погибло более  
60 тысяч пограничников, 200 из 
них стали Героями Советского 
Союза. Ни на один день не 
прекращалась охрана границы 
на других участках. В условиях 
войны обстановка на границах 
оставалась очень сложной. На 
Кавказе орудовали немецкие, 
турецкие и иранские банды 
диверсантов. На турецкой тер-
ритории готовились к вторже-
нию 18 вражеских дивизий, 
строились аэродромы, дороги, 
линии связи. Постоянно через 
границу засылались шпионы 
и диверсанты. На всё прихо-
дилось реагировать. За годы 
войны были задержаны сотни 
нарушителей границы, а во 
фронтовом тылу было выявлено 
и уничтожено несколько тысяч 
агентов вражеских разведок.

Отважно сражались за род-
ное Отечество пограничники 
Закавказья. Высоко оценила 
Родина подвиг пограничника 
сержанта Петра Тихоновича 
Тарана, который погиб, выпол-
няя боевую задачу. 24-летнему 
сержанту было поручено обе-
спечить доступ советских войск 
к огневому рубежу противника, 
уничтожив инженерные за-
граждения. Наступательный 

огонь врага не давал возмож-
ности бойцам своевременно 
выполнить задачу. Но Таран, 
проявив  мужество, недюжин-
ную силу, получив несколько 
пулевых ранений, довёл дело до 
конца. Он вырвал два пролёта 
колючей проволоки, взвалил 
себе на плечи и удерживал до 
тех пор, пока под ней не прошла 
вся рота. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 
25 декабря 1943 года за об-
разцовое выполнение заданий 
командования и проявленные 
при этом мужество и героизм 
Петру Тарану посмертно при-
своено звание Героя Советского 
Союза. Приказом КГБ при СМ 
СССР за совершённые подвиги 
в боях с немецкими захватчи-
ками Герой Советского Союза 
сержант Таран Пётр Тихонович 
зачислен навечно в списки лич-
ного состава 22-й пограничной 
заставы. В наши дни имя героя 
носит пограничное отделение 
(застава) в селении Верхняя 
Балкария.

История Пограничного управ-
ления Федеральной службы 
безопасности РФ по Кабардино-
Балкарии берёт своё начало с 
июня 1924 года, когда на основе 
27-го Пришибского погранично-
го батальона был сформирован 
43-й Белясуварский погранич-
ный отряд, взявший под охрану 
256-километровый участок со-
ветско-иранской границы на 
территории Азербайджанской 
ССР. Штаб отряда был расквар-
тирован в селении Белясувар. 
Первоначальная численность 
отряда составляла 432 красно-
армейца. В большинстве своём 
это были рабочие Донбасса и 
украинские крестьяне, побы-
вавшие на фронтах граждан-
ской войны и имевшие боевую 
подготовку. Отряд просущество-
вал вплоть до 1992 года, меняя 
наименования и входя в разные 
периоды в состав различных 
министерств и ведомств как 
Советского Союза, так и Рос-
сийской Федерации, которым 
страна вверяла безопасность 
государственной границы. Со 
сменой политического строя 
изменилась и государственная 
граница.

В период с 5 марта по 20 апре-
ля 1993 года была осуществлена 
передача участка госграницы и 
части материальных ценностей 
отряда азербайджанской сторо-
не, а само подразделение было 
передислоцировано в Нальчик. 
С 20 апреля 1993 года после 
передислокации были выставле-
ны первые пограничные заставы 
Нальчикского пограничного 
отряда, которые приступили к 
охране российско-грузинского 
участка государственной гра-
ницы.

1 июня 2006 года 43-й Крас-
нознамённый Нальчикский по-
граничный отряд был сокращён 
в полном составе и на его базе 
организовано Пограничное 
управление ФСБ России по 
Кабардино-Балкарской Рес-
публике, которое продолжает 
славные традиции по охране 
российских рубежей по сегод-
няшний день.

Анна АСАНОВА

Марьяна Кучуковна, как рас-
сказывали старожилы, была 
очень увлечённым и одержимым 
своим делом человеком, внесла 
большой вклад в образование 
и просвещение односельчан. 
Всю свою жизнь она посвятила 
библиотечному делу.

О её преданности работе, 
любви к книгам свидетельствует 
героический поступок, который 
Марьяна Кучуковна вместе со 
своей помощницей Кутой Му-
драновой совершила в период 
оккупации села немцами. 

А дело было так. Фашисты 
приближались к селу. Руковод-
ство, спешно отправив име-
ющийся   общественный скот 
в труднодоступные ущелья, 
спрятав нехитрое имущество 
колхоза, уходило в партизаны. 
Марьяна Кучуковна получила 

строгое указание сжечь весь 
книжный фонд, чтобы он не 
достался врагу. Но у Кузамыше-
вой не поднялась рука предать 
книги огню. За зданием дома 
культуры, в котором размеща-
лась библиотека, у ограды в 
кустарниках, была заброшенная   
яма, где гасили известь. Она-то 
и пригодилась в осуществлении 
плана Кузамышевой.  Марьяна 
Кучуковна и Кута Мудранова 
ночью тайком вынесли книги, 
аккуратно уложили их на дно 
ямы и надёжно замаскировали. 
Сверху бросили старые газеты, 
журналы и подожгли, имитируя 
ликвидацию книжного фонда. 

В селе каждый человек на 
виду. Многие знали, что отваж-
ные женщины спрятали книж-
ный фонд, знали, где именно он 
спрятан, но это осталось тайной 

Подвиг Марьяны 
Кузамышевой

за семью печатями – работников 
библиотеки врагу никто не вы-
дал.  Узнай фашисты о поступке 
библиотекаря и её помощницы, 
не сносить бы им головы.  Если 
предположить, что каким-то 
чудом им удалось бы избежать 
смерти от вражеской руки, после 
изгнания фашистов отважных 
женщин ждало наказание за 
саботаж – таковы были суровые 
законы военного времени.

Через полгода, когда прогна-
ли немцев, Марьяна Кузамыше-
ва и Кута Мудранова извлекли 
книги из тайника, и библиотека 
возобновила свою работу.

Так, благодаря самоотвер-
женности и силе духа Марьяны 
Кучуковны и её помощницы 
был спасен книжный фонд села 
Сармаково.

( Из книги «Зольчанка»)

Флагман просвещения

Со словами поздравления к 
сотрудникам ГНБ обратился ди-
ректор библиотеки, доктор фило-
логических наук, профессор, 
заслуженный деятель науки КБР, 
заслуженный работник культуры 
КБР Анатолий Емузов.

– В стране работают более 
150 тысяч библиотек и много-
тысячная команда высококва-
лифицированных сотрудников.  
Федеральные и национальные 
библиотеки – мировые информа-
ционные гиганты, которые вла-
деют многомиллионным книж-
ным фондом. Это флагманы 
просвещения, универсальные 
площадки для проведения мно-
гожанровых образовательных и 
просветительских мероприятий, 
– отметил он.

Коллектив ГНБ с начала года 
обслужил 33360 пользователей, 
что на 521 больше, чем в про-
шлом году. На 740 увеличилось 
число читателей библиотеки, 
книговыдача выросла на 28137. 
Растёт также количество  про-
водимых в ГНБ мероприятий и 
участвующих в них читателей.

– Библиотека идёт в ногу со 
временем – у нас появились 
принципиально новые воз-

можности информационно-
го обеспечения, электронные 
и цифровые ресурсы. Ком-
пьютерный парк библиотеки 
(60 ПК) имеет возможность 
выхода в интернет. Идёт со-
вершенствование локальной 
библиотечно-информационной 
компьютерной сети, создана 
электронная ресурсная база, 
которая выставлена на сайте 
ГНБ. Всё это позволяет расши-
рять круг виртуальных пользо-
вателей библиотеки.  Сегодня 
общее число стационарных и 
виртуальных пользователей –  
72 тысячи, половина из них – это 
виртуальные пользователи, – от-
метил Анатолий Гузерович.

ГНБ стала площадкой для 
встреч единомышленников: 
здесь работают 12 любительских 
читательских объединений.

А. Емузов зачитал поздрав-
ление министра культуры КБР 
Мухадина Кумахова с Обще-
российским днём библиотек, в 
котором даётся высокая оценка 
деятельности ГНБ. 

Финальной частью встречи 
стало чествование сотрудников 
библиотеки, внёсших достойный 
вклад в развитие библиотечного 

дела. Главный специалист-экс-
перт отдела культурно-досуговой 
деятельности Министерства 
культуры КБР Л. Акаева вручила 
почётные грамоты Министер-
ства культуры КБР заместителю 
директора ГНБ Р. Чеченову, 
специалисту отдела кадров  
Р. Эльчепаровой и старшему 
библиотекарю отдела городского 
абонемента Е. Пикаловой.

По словам Риммы Эльче-
паровой, которая уже 15 лет 
трудится специалистом отдела 
ГНБ, коллектив библиотеки за 
эти годы практически не менял-
ся и демонстрирует стабильный 
ответственный подход к делу, 
добросовестную и продуктивную 
работу. 

– Очень приятно получать 
высокую оценку моих трудовых 
заслуг и неравнодушное от-
ношение и внимание к такой 
скромной профессии. Это боль-
шая мотивация для нас – со-
трудников библиотеки, ведь не 
все представляют, какой объём 
работы выполняется библио-
течными учреждениями и на-
сколько ответственна и важна 
эта профессия в современном 
мире, где вопросы просвещения 
и воспитания выходят на первый 
план, – отметила она.

Почётными грамотами Го-
сударственной национальной 
библиотеки награждены библи-
отекарь отдела электронного 
каталога А. Килова и техник слу-
жебных помещений Н. Хуштова.

В рамках торжественной про-
граммы в библиотеке прошли 
также две книжно-иллюстра-
тивные выставки «Через книгу к 
истокам традиций народов Ка-
бардино-Балкарии» и «История 
библиотеки в лицах».

Встреча завершилась на ли-
рической ноте – Анатолий Ему-
зов прочитал стихотворение, 
написанное им к 100-летию ГНБ.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора
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Он продолжает менять мир,
делая его чище, лучше, добрее

Поколению Салиха Гуртуева 
– Магомеду Мокаеву, Ибрагиму 
Бабаеву, Али Байзуллаеву и дру-
гим – было на кого равняться, с 
кого брать пример. Это были не 
только уроки мужества, но и по-
знание вдохновенной атмосферы 
поэзии, высокого уровня которой 
предстояло достичь и высказать 
своё незаёмное слово. 

28 мая народному поэту Ка-
бардино-Балкарии, Карачаево-
Черкесии и Республики Калмы-
кия, публицисту, переводчику, 
государственному и обществен-
ному деятелю исполнилось бы 
(исполняется!) 85 лет. Дата па-
триарха, до которой он, увы, не 
дожил.

Салих родился в селении Бе-
лая Речка в 1938 году в семье 
советского партийного работника 
и мамы-педагога. Большая друж-
ная семья с четырьмя детьми, в 
которой царили любовь и взаимо-
понимание, достаток, уважение 
окружающих – казалось, всё 
должно было сложиться счастли-
во. Но судьба решила по-своему: 
на войне погиб отец – офицер 
Красной Армии, а Салих оказал-
ся, как и другие балкарцы, на 13 
лет в далёкой ссылке.

Эти годы сформировали его 
личность и гражданскую по-
зицию, нашли впоследствии 
отражение в его поэтическом и 
журналистском творчестве.

Среднюю школу окончил в 
сел. Джалчи Джалал-Абадской 
области Киргизской ССР (1956). 
В 1963 году получил диплом 
историко-филологического фа-
культета КБГУ по специальности 
преподавателя русского и бал-
карского языков. В 1965–1968 
годах был редактором газеты 
Советского (Черекского) райо-
на, одновременно сотрудничая 
с газетой «Коммунизмге жол». 
Впоследствии он долгие годы 
работал ответственным секре-
тарём и заместителем главного 
редактора республиканской га-
зеты. В 1968 году принят в Союз 
писателей СССР. Несколько лет 
работал председателем Госкоми-
тета КБР по делам издательств, 
полиграфии и книжной торговли, 
являлся членом Правительства 
КБАССР. В 1988 году ему при-
своено почётное звание «За-

служенный работник культуры 
КБАССР».

Главной страстью и делом всей 
жизни С. Гуртуева стала литера-
тура. Печататься он начал ещё 
в школьные годы. В 1961 году, 
когда ему было 23 года, вышла 
первая книга стихов «Утро». Чи-
тающая публика тепло встретила 
молодого поэта. В своём отклике  
К. Кулиев писал: «Судя по стихам, 
по их свежей, яркой образности, 
значительности содержания, вер-
ности лучшим традициям родной 
и русской поэзии, можно смело 
верить в его будущее».

Вдохновенная увлечённость  
поэтическим творчеством по-
зволила Салиху стать автором 
десятков сборников: «Песня 
утра» («Жашауну жыры»), «Си-
ний ливень» («Кёксюл жауун»), 
«Кручи» («Ныхытла»), «Темя» 
(«Тулу»), «Грызёт мой конь уди-
ла», «Полдень» («Кюн орта»), 
«Четыре яблони» («Тёрт алма 
терек»), «Песня и птицы», «Шесть 
писем» и т.д. В последние годы 
Гуртуев выпустил «Избранное». 
Часть сборников выходила в 
переводах на русский в Москве.

Поэтическим подвигом Са-
лиха Гуртуева  можно считать 
его перевод выдающегося гру-
зинского произведения – поэмы 
Руставели «Витязь в тигровой 
шкуре». Параллельно с Салихом 
поэму перевёл народный поэт 
КБР Зубер Тхагазитов. Оба автора 
были удостоены Почётных грамот 
Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР. Позднее Салиха 
Гуртуева пригласили в Тбилиси, 
приняли на высшем уровне – ему 
был присвоен титул «Почётный 
гражданин города Тбилиси». К 
тому времени С. Гуртуев тесно со-
трудничал с грузинской культурной 
общественностью, издал сборник 
посвящений и переводов. 

Салих Гуртуев был поэтом 
обнажённых чувств и горячего 
сердца, исполненного сыновней 
любви. Это ярко отразилось в его 
сборнике «Мелодии Аксу», собран-
ном из поэм и лирико-философ-
ских стихотворений и изданном 
к семидесятилетию. Ну чем не 
фетовская позиция, который и в 
свои восемьдесят поражал чита-
телей стихами, в которых билось 
поистине сердце пылкого юноши.

Салих Гуртуев, сын своего 
времени и своего народа, много 
испытавшего и повидавшего, 
категоричен и в стихах, и в по-
этических полотнах. Тем не ме-
нее свою книгу поэт открывает 
строками о любви. В его пред-
ставлении любовь, что окрылили 
музыка и живопись, как сура из 
Корана, дарующая веру тем, в 
ком есть душа... Для Салиха «лю-
бовь – великое чувство, и оно не 
требует перевода. Любовь – река, 
несущая вдаль свои воды, маня-
щая, подобно калачу, к которому 
тянутся ручонки ребёнка». Этот 
подстрочный перевод лишь от-
далённо передаёт идею и суть 
автоэпиграфа, являющегося 
ключом ко всей книге.

Листая её страницы, убежда-
ешься в постоянной эволюции 
поэта, остающегося в плену 
ассоциативных представлений 
о времени и месте в нём че-
ловека, замечаешь, насколько 
суров он в оценке того, что 
мешает живущему обрести по-
чву под ногами, вдыхая полной 
грудью воздух родины, если злая 
воля разлучит с нею. Подобные 
эмоции пробуждают в нас его 
поэмы «Хозяин леса», «Письмо 
Солтан-бека», навеянные обра-
зом отца, погибшего на фронте, 
«Камень моего двора». Поэма 
«Моей доброй Зое» – признание 
верному спутнику жизни, жене, 
наполнившей его жизнь высо-
ким смыслом, – смотрится особ-
няком в ряду эпических полотен. 
В ней благодарность, порой 
раскаяние, как у Есенина: «за  

всё, в чём был и не был виноват». 
    В какой-то степени неожиданно 
обращение поэта к темам древ-
них римлян. Речь о его поэме 
«Кассандра», но и в ней С. Гур-
туев, опосредованно обыгрывая 
древний сюжет, размышляет 
над проблемами сегодняшнего 
дня. Произведение сюжетное, 
со множеством персонажей от 
Прометея, Аполлона, Геракла до 
Дидоны, Энея и других. Здесь и 
обитатели Трои и других городов, 
где узнаваемы великие тени далё-
ких веков с пиршествами богов и 
поэтов (Сапфо), где музы владели 
умами и сердцами как заносчи-
вых царедворцев, так и простых 
смертных. Поэт руководствуется, 
обращаясь к данной теме, идеей 
мира и дружбы и делает это на 
достаточно экзотической почве.

Дружба между людьми, друж-
ба между народами была зам-
ковым камнем, который венчал 
купол глобального, глубоко гу-
манистического миропонимания 
Салиха.  Гуртуев вёл большую 
общественную деятельность: 
после развала Советского Со-
юза, не приняв в душе раскола 
единого культурного пространства 
страны, он стал одним из основа-
телей и первым руководителем 
межрегиональной писательской 
организации – «Клуба писателей 
Кавказа». В неё вошли предста-
вители национальных литератур 
не только российского Северного 
Кавказа, но и азербайджанские, 
грузинские, армянские писатели, 
поэты, переводчики, наладились 
тесные контакты с Союзом писа-

телей Республики Беларусь. Орга-
низация со всеми региональными 
отделениями продолжает активно 
работать и по сей день, совместно 
с Союзом российских писателей 
проводит ежегодный междуна-
родный конкурс гражданской 
поэзии имени Салиха Гуртуева 
«Есть Родина – а значит, счастье 
есть», издаёт сборники поэзии и 
прозы народов России, стимули-
рует активную взаимную пере-
водческую деятельность. Этот 
памятник, оставленный  по себе 
Салихом Гуртуевым, стал венцом 
его собственной деятельности пе-
реводчика, которой он особенно 
глубоко увлёкся в последние годы 
жизни. Ему удалось перевести на 
родной балкарский язык «Евге-
ния Онегина» Александра Пуш-
кина, эпос тюрок-огузов «Книга 
моего деда Коркуда», калмыцкий 
национальный эпос «Джангар», 
выпустить сборники переводов 
кабардинской, азербайджанской, 
грузинской, армянской, калмыц-
кой, белорусской поэзии. Он был 
глубоко убеждён, что взаимное 
влияние, взаимопроникновение 
литератур, языков, культур на-
родов Земли делает всех богаче 
и красивее, и делал для этого всё 
возможное.

Три года, как нет с нами Са-
лиха Гуртуева. Дело его – живое, 
пульсирующее в едином такте с 
биением сердец множества его 
друзей, коллег и последователей 
– такое же, каким был он сам, 
продолжает менять этот мир, 
делать его чище, лучше и добрее.

Светлана МОТТАЕВА

Семья Гуртуевых

ТУРИЗМ

Про нас снимают кино

В составе команды, помимо съёмочной 
группы, два лидера мнений – блогеры 
Дима и Катя Козловы, а также победители 
конкурса «Больше чем путешествие» – жи-

тели других регионов России. Программа 
съёмок обширна. Планируется посещение 
разных районов республики с целью зна-
комства с регионом через персонажей – 

местных жителей или людей, работающих 
на локации.

Первое знакомство с Кабардино-Бал-
карией состоялось в Северном Приэль-

брусье. Группу гостеприимно встретили в 
эко-парке «Долина нарзанов», рассказали 
об истории уникального места и возможно-
стях дальнейшего развития. Дальше путь 
пролегал до урочища Джилы-Су. Здесь о 
достопримечательностях и основах тре-
кинговых походов рассказывала горовос-
ходительница, инструктор Карина Мезова.

Команда проекта «VK Места» будет 
проводить съёмки на территории Кабар-
дино-Балкарии в течение четырёх  дней, 
информирует пресс-служба Минкурортов 
КБР.
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ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ 

Наследие первоклассного учителя
-

-

Хусейн Мусабиевич Дикинов 
родился 26 августа 1950 г. в се-
лении Заюково. После окончания 
восьми классов школы поступил 
в политехнический техникум в 
Нальчике на отделение «Монтаж 
и наладка систем контроля авто-
матики», где получил квалифи-
кацию электромеханика. Далее 
молодого человека ждала армей-
ская  служба на Черноморском и 
Балтийском флотах. Вернувшись 
в 1973 году, он стал работать в 
ПТУ № 1 г. Нальчика мастером 
производственного обучения. 
Этому делу он посвятил 10 лет 
преподавательской деятельности. 
Затем Хусейна Мусабиевича при-
гласили на работу в Сирийский  
учебный нефтяной центр  пре-
подавателем спецдисциплин. 
Он провёл за границей два года, 
обучая студентов на арабском 
языке. В 1989-м, после окончания 
Свердловского инженерно-педа-
гогического института по специ-
альности «Электроэнергетика», 
ему предложили возглавить Ре-
спубликанский дом техники проф- 
техобразования. Талантливый  
и прогрессивный руководитель 
сумел создать высокопрофессио- 
нальный коллектив, способный 
внедрять в систему образования 
самые инновационные педагоги-

ческие технологии, сплотил и ув-
лёк  сотрудников новыми идеями. 
Период с 1988 по 2018 год Дики-
нов посвятил Республиканско-
му центру научно-технического 
творчества учащихся, в котором 
проводилась работа по 39 направ-
лениям. Филиалы центра име-
лись во всех районах республики, 
дополнительным образованием 
было охваченно более восьми ты-
сяч детей. Центр реализовывал 
несколько общероссийских про-
грамм, но самый крупный проект 
– «Шаг в будущее», призванный 
развивать в детях интерес к тех-
ническим специальностям. Это 
направление координировалось 
МВТУ им. Баумана, а центр на-
учно-тенического творчества 
учащихся выполнял роль регио-
нального центра. Под руковод-
ством Дикинова были успешно 
реализованы инновационные  
проекты «Школьный спутник Ка-
бардино-Балкарии», вошедший в 
Книгу рекордов Гиннеса и являю-
щийся моделью-копией ракеты 
Циолковского, «Спутник – 40 лет 
космической эры», «Спутник свя-
зи-98» и многие другие. Работа 
над ними проводилась совмест-
но с лётчиками-космонавтами 
Александром Серебровым и 

Георгием Береговым. В рамках 
приоритетного национального 
проекта «Образование» под руко-
водством Хусейна Дикинова был 
реализован проект «Развитие 
дистанционного образования де-
тей-инвалидов». За это время бо-
лее трёхсот выпускников РЦ НТТУ 
успешно поступили в Московский 
государственный технический 
университет им. Н.Э. Баумана и 
в Московский государственный 
университет нефти и газа  им. 
И.М. Губкина. 

В  1997 году Дикинов получил 
учёную  степень кандидата пе-
дагогических наук. Он имеет 12 
патентов на изобретение, одно из 
последних можно использовать в 
космической отрасли. Его колле-
ги – педагоги дополнительного 
образования Антонина Османо-
ва, Замира Елеева и методист 
Венера Чеченова – вспоминают 
своего руководителя как доброго, 
мудрого и отзывчивого человека, 
сформировавшего коллектив, в 
котором они были как одна боль-
шая семья... 

– Ему удалось создать твор-
ческий коллектив из числа ин-
женеров и специалистов разной 
направленности. К каждому 
сотруднику Хусейн Мусабиевич  

относился с большим уважением, 
создавая условия для творче-
ства. Успехи его воспитанников 
на всероссийских и междуна-
родных конференциях были 
значительными. Совместно с 
лётчиком-космонавтом Алексан-
дром Серебровым они создали  
Кабардино-Балкарское отделе-
ние всероссийского аэрокосми-
ческого общества ВАКО «Союз», 
куда ежегодно приглашали кос-
монавтов. 

Вклад Хусейна Дикинова как 
организатора дополнительного 
образования детей в РЦ НТТУ 
был отмечен многими награда-
ми. Он заслуженный учитель РФ, 
почётный работник общего об-
разования РФ, заслуженный ра-

ботник образования КБР, отмечен 
Почётной грамотой Министерства 
образования РФ, медалями Кон-
стантина Циолковского и Юрия 
Гагарина.  

Хусейн Мусабиевич с супругой 
воспитали четырёх детей и вось-
мерых внуков. Три дочери  пошли 
по стопам  отца – все  педагоги, 
работают в системе образования. 

– Несмотря на то, что отец был 
самым младшим  в семье, он 
объединял всех, – вспоминает 
дочь Фатима Дикинова, руково-
дитель центра психолого-меди-
ко-социального сопровождения 
Министерства просвещения и 
науки КБР. –  Он умел хорошо 
ладить с людьми, не делил их 
по социальному статусу. Несмо-
тря на большую занятость, был 
очень внимателен  к нам: ходил 
на  школьные собрания, вникал  
во все наши проблемы, учил быть 
самостоятельными, объяснял, как 
правильно жить. Отец был настоя-
щим главой семьи,  нашей опорой 
и защитой. Родители прожили в 
любви и согласии 47 лет, и при лю-
бой возможности отец обязатель-
но подчёркивал вклад, который  
внесла мама в его становление. 
Папа является для меня идеалом, 
на который я всегда равняюсь, 
чьи привычки я счастлива заме-
чать у себя. Многое в его жизни 
осталось незавершённым, нам 
предстоит реализовать его меч-
ты, изучать наследие и богатый 
опыт первоклассного педагога. 
Отец прожил всего 70 лет, но их 
плотность настолько высока, что 
многим хватило бы насытить ими 
свой век. 

Марина БИДЕНКО

Помрачение кумировПереломные моменты истории 
могут разрушить судьбу или воз-
нести человека на самый верх, 
подарив ему всевозможные блага 
– от «чувства глубокого удовлет-
ворения» до специальных рас-
пределителей, номенклатурных 
санаториев и государственных 
дач. Один из поэтов Серебряного 
века по этому поводу заметил: 
«Судьба одних была страшна,/ 
Судьба других была блестяща./ И 
осеняла всех одна России сказоч-
ная чаща./ Но Император сходит 
с трона,/ Прощая всё, со всем 
простясь,/ И меркнет Русская 
корона,/ В февральскую скатив-
шись грязь…». 

Давно замечено, что великие 
потрясения рождают великие ше-
девры. Наряду с революционным 
появилось антиреволюционное 
искусство – белоэмигрантское, 
как его тогда называли. 

Кто-то принял страну Советов, 
другие до конца своих дней так 
и остались её непримиримыми 
врагами. 

Поэма «Двенадцать», от кото-
рой Блок пытался откреститься 
на смертном одре, – настоящий 
гимн новой власти. Написано 
талантливо, что и говорить, но 
поставить во главе убийц Иисуса 
Христа – такого в мировой лите-
ратуре ещё не было. 

«Окаянные дни» – взгляд со-
всем с другого ракурса. Бунин ни-
когда не скрывал своей неприязни 
к большевикам и представил со-
бытия во всей их неприглядности. 
Дни и вправду были окаянными. 
В своей книге писатель приводит 
эпизод, который говорит о многом. 
По улице движется похоронная 
процессия. Какая-то старушка, 
глядя на гроб, горько плачет. 

– Кто-то близкий умер? – спра-
шивает Бунин. 

Сальвадор Дали. «Частичное помрачение. Шесть явлений 
Ленина на рояле». 1931 г.

– Завидую, – вытирает слёзы 
женщина.

 Конечно, на протяжении 70 
лет советская власть менялась. 
«Красный террор» и эпоха Бреж-
нева – вещи несравнимые. Были 
в истории нашей страны падения 
и взлёты, оттепели и заморозки, 
нищета и благополучие, репрес-
сии и относительный либера-
лизм… 

Мой взгляд на советскую исто-
рию предвзятый. Я родился и вы-
рос в СССР и в некотором смысле 
остался советским человеком. 
Но как бы парадоксально это ни 
прозвучало, иногда мне кажется, 
что идеальная форма правления 
– всё-таки монархия. Разумеется, 
насколько она вообще может 
быть идеальной в нашем сумас-
шедшем мире. 

Помню, в школе на уроке 
истории мы проходили расстрел 
царской семьи в Екатеринбурге. 
Проходили вскользь, не углубля-
ясь в детали, и всё-таки сам факт 
нас поразил. С царём и царицей 
всё было более или менее по-
нятно, но дети… Моя однокласс-
ница так прямо и спросила: «Как 
можно было стрелять в детей?». 
Учительница – уже немолодая и, 
следовательно, идеологически 
зрелая дама – всё же немного 
смутилась. Начала что-то сбив-
чиво говорить о неофициальной 
версии, согласно которой наслед-
ника и его сестёр отправили в про-
винцию и воспитали под чужими 
фамилиями. Это, конечно, миф, 
как и все эти разговоры о Николае 
«Кровавом». 

Взять хотя бы печально из-
вестные события 9 января 1905 
года. Достаточно почитать вос-
поминания Гапона и других 
участников этого «мирного» 

шествия, чтобы понять: всё было 
совсем не так, как нас учили в 
школе. Начнём с того, что де-
монстрация была санкциониро-
ванной, и рабочим определили 
маршрут следования. Организа-
торы его сознательно нарушили, 
вследствие чего демонстранты 
смели оцепления и двинулись 
к резиденции императора. О 
том, что многие участники ак-
ции были вооружены, советские 
историки стыдливо умалчивали. 
Зато неизменно подчёркивали: 
люди шли с иконами и хоруг-
вями. Это действительно так, 
но вы знаете, где они их взяли 
– в смысле иконы, а не наганы? 
Да просто украли, разграбив 
несколько храмов по дороге. 
Учитывая серьёзность ситуа-
ции, к Зимнему стянули вой- 
ска. Переговоры ни к чему 
не привели, и демонстранты 
фактически пошли на штурм. 
Кстати, прекрасно зная, что царя 
в городе нет. На предупреди-
тельные выстрелы реакции не 
последовало. Жертвами второго 
залпа стали в основном жандар-
мы, которые шли в арьергарде 
– по той простой причине, что 
демонстрация-то была разре-
шённой. 

История – дама ветреная, 
которая легко поддаётся чужому 
влиянию. Она зависит от идео-
логии, политической ситуации 
и конъюнктуры. Таким образом 
в начале 90-х Великая Октябрь-
ская революция стала перево-
ротом. Колчак оказался героем, 
а его противники – мерзавцами. 
Оказалось, что благостные пор-
треты большевистских вождей, 
написанные при советской вла-
сти, совершенно не похожи на 
оригиналы. Луначарский, напри-

мер, любил шумные застолья с 
участием молодых актрис, а после 
смерти Свердлова в его личном 
сейфе нашли драгоценности, 
царские золотые червонцы и под-
ложные паспорта. 

Ленин считал, что после пяти-
десяти профессиональных рево-
люционеров следует «отправлять 
к праотцам». Сталин этот завет 
исполнил и пустил «старую гвар-
дию» в расход. Новая элита вела 
себя скромнее. Жена Микояна, 
например, хранила все чеки на 
крупные покупки, чтобы её не 
заподозрили в использовании 
служебного положения мужа. 

Во времена Брежнева такая 
щепетильность была немыслима. 
Советские руководители и члены 
их семей не стеснялись пользо-
ваться привилегиями и нередко 
путали свой собственный карман 
с государственным. Недавно 
смотрел фильм про министра 
МВД Щёлокова, и один момент 
меня поразил. На похороны тестя 
всесильный генерал прислал 
венки которые по документам 
прошли, как венки на могилу Не-
известного Солдата. Если это не 
очередная либеральная «утка», 
то Щёлокова можно только по-
жалеть. 

С началом перестройки на-
чалось «помрачение кумиров». 
Сначала монстром объявили 
Сталина. Потом очередь дошла 
до Ильича и его соратников. 

Историки заговорили о том, 
что революция была сделана 
на германские деньги. Что Яков 
Свердлов – просто бандит, и умер 
он не от «испанки», а был избит 
разъярёнными рабочими в Орле 
на почве антисемитизма…

В те годы много чего говорили, 
но стоит ли воспринимать такие 
разговоры всерьёз? Не исклю-
чено, что лет через двадцать 
всё это тоже окажется большим 
мыльным пузырём. История, как 
я уже говорил, дама ветреная и 
капризная… 

Эдуард БИТИРОВ
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ЭКОЛОГИЯ

 Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника № 1» 
г.о. Нальчик выражает глубокие соболезнова-
ния рентген-лаборанту ГУЧАПШЕВУ Исламу  
Русланбековичу по поводу скоропостижной 
смерти отца.

 Кадастровым инженером Нагоровым Ар-
туром Хизировичем, 360015, г. Нальчик, ул. 
Циолковского, 7, корп. Бизнес-инкубатора, оф. 
300, ki0713166@mail.ru. 8-938-078-73-33, № ре-
гистрации 24641 в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность, выполняются кадастровые работы в от-
ношении земельного участка с кадастровым  
№ 07:09:0108010:137, расположенного по адресу: 
КБР, г. Нальчик, с. Хасанья, ул. Черекская, 15.

Заказчиком кадастровых работ является Гута-
ева Шура Жапановна.

Собрание заинтересованных лиц по поводу со-
гласования местоположения границ состоится 26 
июня 2023 г. в 11 часов по адресу: КБР, г. Нальчик, 
ул. Циолковского, 7, оф. 300. 

С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: г. Нальчик, ул. 
Циолковского, 7, оф. 300.

Требования о проведении согласования место-
положения границ земельных участков на мест-
ности принимаются с 29 мая по 11 июня 2023 г., 
обоснованные возражения о местоположении 
границ земельных участков после ознакомле-
ния с проектом межевого плана принимаются с  
12 июня по 25 июня 2023 г. по адресу: г. Нальчик, 
ул. Циолковского, 7, оф. 300.

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок. 

ОАО «Эльбрусская сель-
хозтехника» доводит до ва-
шего сведения, что советом 
директоров общества при-
нято решение о проведении 
годового общего собрания 
акционеров.

Собрание общества про-
водится в форме собрания.

Дата собрания: 26 июня 
2023 г. в 16 часов.

Место проведения со-
брания: КБР, г. Нальчик,  
ул. Абидова, 10.

Время начала регистра-

ции лиц, участвующих в 
общем собрании: 15 часов 
30 минут.

Дата определения (фик-
сации) лиц, имеющих право 
на участие в собрании об-
щества: 3 июня 2022 г.

Повестка дня:
1. Определение порядка 

проведения собрания.
2. Утверждение годового 

отчета общества за 2022 
год.

3. Утверждение годовой 
бухгалтерской (финансо-

вой) отчётности общества 
за 2022 г.

4. О распределении при-
были (в том числе выплате 
(объявлении) дивидендов) 
и убытков общества по ре-
зультатам 2022 финансово-
го года.

5. Избрание совета ди-
ректоров общества.

6. Избрание ревизионной 
комиссии общества.

7. Избрание генерально-
го директора общества.

8. О назначении ежеме-

сячного вознаграждения 
председателю совета ди-
ректоров общества.

С информацией (ма-
териалами), подлежащей 
предоставлению лицам, 
имеющим право на участие 
в годовом общем собра-
нии, можно ознакомиться 
в течение 20 дней до даты 
проведения собрания по 
адресу: КБР, г. Нальчик, ул. 
Абидова, 10.

Совет директоров 
общества

СООБЩЕНИЕ
о проведении годового общего собрании акционеров открытого акционерного общества 

«Эльбрусская сельхозтехника»
Местонахождение общества: 360016, КБР, г. Нальчик, ул. Газовая, 10

 

 

информирует своих членов о созыве очередного го-
дового собрания в форме собрания уполномоченных 
29.06.2023 г. в 16 часов по адресу: г. Нальчик, ул. Кирова, 
13, офис № 4.

Время начала регистрации членов кооператива:  
15 часов 30 мин.

Повестка дня:
1. Утверждение годовой (финансовой) отчетности за 

2022 г.
2. Утверждение отчета ревизионной комиссии по итогам 

проверки деятельности КПК «Взаимодействие» за 2022 г.
3. Утверждение сметы доходов и расходов на 2023 г. и 

отчета об исполнении сметы за 2022 г.

4. Принятие решения о распределении дохода коопе-
ратива.

5. Рассмотрение информации о системе управления 
рисками в кооперативе.

6. Утверждение состава правления кооператива.
7. Утверждение новой редакции внутренних документов 

Кооператива.
При явке на собрание при себе иметь документы, удо-

стоверяющие полномочия члена кооператива.
С материалами по подготовке к проведению годо-

вого общего собрания можно ознакомиться в КПК 
«Взаимодействие» по адресу: г. Нальчик, ул. Кирова, 
13, офис 4.

АБИДОВ 
Хасет Кадирович

Тяжело смириться с мыслью 
о внезапном уходе из жизни 
человека, тем более такого 
яркого по своим личным ка-
чествам человека, чей опыт, 
душа, мысли, поступки при-
надлежали людям. Прошло два 
года, как скоропостижно ушёл 
из жизни наш друг и коллега, 
заведующий лабораторией 
селекции и семеноводства 
картофеля, старший научный 
сотрудник Институт сельского 
хозяйства – филиала КБНЦ 
РАН, депутат Парламента КБР, 
председатель Совета местного 
самоуправления, глава местной 
администрации с.п. Белокамен-
ское Зольского муниципального 
района КБР Хасет Кадирович 
Абидов.

Х. Абидов работал заведую-
щим лабораторией селекции и 
семеноводства картофеля. Под 
его руководством были созданы 
сорта картофеля, велось семе-
новодство на безвирусной осно-
ве, проводилось экологическое 
испытание сортов отечествен-
ной и зарубежной селекции. Всё 
начатое им успешно продолжа-
ет развиваться и по сей день. 
Жизненный оптимизм Хасета 
Кадировича и увлечённость 
своим делом гармонично со-
четались с глубокими знаниями 
в области сельского хозяйства 
и качествами требовательного 
руководителя. Он был любим 
и пользовался уважением не 
только сотрудников лаборато-
рии, но и всех, с кем ему до-
велось взаимодействовать как 
по рабочим вопросам, так и в 
повседневной жизни. Его отли-
чали глубокие знания, отличные 
организаторские способности, 
отзывчивость и надёжность.

С 2007 года занимал долж-
ность председателя Совета 
местного самоуправления с.п. 
Белокаменское и главы мест-
ной администрации с.п. Бело-
каменское. За годы трудовой 
деятельности на посту гла-
вы местной администрации 
с.п.Белокаменское при его 
непосредственном участии 
произошли значительные по-
зитивные изменения в соци-

альной сфере населённого 
пункта. Хасет Кадирович был не 
только требовательным и прин-
ципиальным руководителем, 
но и интеллигентным, неравно-
душным человеком, всегда 
протягивающим руку помощи. 
Умел мобилизовать коллектив 
на реализацию поставленных 
задач, прислушивался к мне-
нию сельчан.

За безупречный и добросо-
вестный труд на благо родной 
республики его многолетняя 
научная и производственная 
деятельность была отмечена 
Почётной грамотой Кабардино-
Балкарской Республики, По-
чётной грамотой Министерства 
сельского хозяйства Российской 
Федерации и многими другими 
наградами. Также он являлся 
лауреатом национальной пре-
мии имени Петра Столыпина 
«Аграрная элита России».

Вся его жизнь – бесконечная 
преданность выбранному делу 
и служение людям, являя собой 
пример высочайшей работоспо-
собности и ответственности, 
целеустремлённости, чуткости, 
неравнодушного отношения к 
любой жизненной ситуации и 
особенно к друзьям и близким. 
Общение с ним приносило не 
только позитив, радость и заряд 
энергии, но и помогало каж-
дому обогатить себя ценным 
опытом, которым он щедро 
делился.

Друзья и коллеги

-

-

Начинать нужно с себя

Акция приурочена к Невскому экологическому 
конгрессу, проходит в 50 регионах страны. Десять 
из них, в том числе Кабардино-Балкария, – флаг-
манские, в них субботник проходит гораздо актив-
нее и масштабнее.

Перед стартом уборки состоялось прямое вклю-
чение – участники и гости Невского экологического 
конгресса приветствовали участников субботника.

– У подножия Кизиловки собрались около 150 
волонтёров. Убираем сегодня прибрежную терри-
торию реки Нальчик, саму тропу 1000 ступенек и 
трассу терренкура. А после уборки будет по тра-
диции горячее угощение, – рассказал начальник 
отдела экологии и природопользования Кабардино-
Балкарского государственного университета имени 
Х. М. Бербекова Аскер Шибзухов.

Добровольцев, собравшихся помочь природе, 
приветствовали также первый заместитель Пред-

седателя Правительства КБР Сергей Говоров, 
заместитель министра природных ресурсов и эко-
логии Валерий Гриневич, советник генерального 
директора «Экологистики» Хусейн Чеченов.

После разбивки на группы и команды «Старт 
уборки» ребята разбежались по участкам и активно 
начали наводить чистоту. Пластиковые стаканчи-
ки, бутылки, салфетки, и много другого мусора 
жители и гости Нальчика оставляют после отдыха 
на склонах Кизиловки и на берегу реки. Очень 
хочется, чтобы когда-нибудь эти губители природы 
услышали, наконец, что наша планета одна во 
Вселенной, это единственный дом человечества. 
Надо соблюдать  чистоту в  нашем общем доме, 
причём начинать нужно с избавления от собствен-
ных вредных привычек.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Артура Вологирова
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Зарница в честь героев

МОЙ НАЛЬЧИК

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

 А. Дышеков – дежурный редактор;

-

-

Большое красочное меро-
приятие было организовано 
совместно с Общественной па-
латой городского округа Баксан 
при участии представителей 
отдела культуры г.о. Баксан и 
Общественной палаты Кабарди-
но-Балкарии.

В акции приняли участие 

старшеклассники и ученики 
кадетских классов, которые с 
успехом проходили конкурсные 
испытания военно-спортивной 
игры «Зарница». В парадной 
форме ребята демонстрировали 
навыки строевой подготовки, 
затем собирали и разбирали ав-
томат, соревновались в ловкости 
и быстроте. Старшеклассники 
поделились рассказами о под-

вигах своих родных – воинов 115-й 
кавдивизии.

Значимой частью мероприятия 
стало выступление поисковика, 
руководителя военно-патриотиче-
ского центра при Станции юных 
техников имени З.А. Налоева  
г. Нарткалы Беслана Гуляжинова. 
Он рассказал собравшимся о 
боевом пути воинов 115-й Кабар-
дино-Балкарской кавалерийской 
дивизии. Особенно детей заин-
тересовали копии знамён полков 
кавдивизии и артефакты времён 
Великой Отечественной войны 
из личной коллекции поисковика. 
Интерес школьников стимулиру-
ет квалифицированная работа 
учителей по патриотическому 
воспитанию, а также школьный 
музей с экспозицией, охватыва-
ющей период истории и культуры 
народов Кабардино-Балкарии от 
XVIII века до наших дней.

Просветительная работа ве-
дётся общественниками в рамках 
проекта ОП КБР «Знамя в строю» 
и реализации Указа Президента 
РФ «Об утверждении Основ 
государственной политики по 
сохранению и укреплению тра-
диционных российских духовно-
нравственных ценностей».

По материалам ОП КБР 
подготовила 

Ольга КЕРТИЕВА

-
-

Марко Вовчок – классик  
двух литератур

Писательницу Николай Чер-
нышевский считал «талантли-
вейшей из всех беллетристиков 
эпохи после гоголевской», а 
Иван Франко называл (вместе 
с Тарасом Шевченко) «величай-
шими талантами нашей доныне 
существовавшей литературы, 
величайшими мастерами наше-
го слова». Ей Жюль Верн дове-
рил право перевода всех своих 
произведений на русский язык, 
характеризуя её как «умную, 
интеллигентную, образованную, 
тонко чувствовавшую женщину», 
а Иван Тургенев искренне желал 
«вполне воспользоваться соб-
ственной жизнью». В 1906 году 
она приехала на лечение в Пяти-
горск. От знакомых узнала, что в 
слободе Нальчик проживает её 
старая подруга Юлия Ешевская, 
вдова профессора Московского 
университета. Поездка в гости, 
как оказалось впоследствии, 
стала последним путешествием 
Марии Александровны. В марте 
1906 года она вместе с мужем 
Михаилом Демьяновичем Ло-
бач-Жученко переехала в Наль-
чик, где в местечке Долинск был 
приобретён участок и построен 
домик. Она писала Богдану, 
старшему сыну: «Воздух удиви-
тельный – ни слякоти, ни ветров. 
Вот я пишу и вижу в окошко 

ослепительное голубое небо, 
под окошком цветут гиацинты, 
распускаются нарциссы, фиалки 
усыпают везде траву, лесистые 
горы начинают зеленеть, вдали 
сияют снежные вершины – и 
солнце, солнце, солнце, ещё не 
жгучее, но такое животворное! 
Внизу речка Нальчик, горная, 
сродни Тереку, летит в берегах. 
...Я своими глазами увидела 
несколько больных, поникших, 
унылых, которые через месяц 
уходили бодро и благословляли 
Нальчик».

Прожила Мария Алексан-
дровна в Нальчике недолго – в 
конце этого же, 1906 года сильно 
простыла и уже больше не под-
нялась. Её слова, обращённые 
к мужу: «Если уже не суждено 
мне лежать рядом с Тарасом 
Григорьевичем Шевченко, то по-
хорони меня под этой грушей», 
были исполнены. 28 июля 1907 
года она обрела вечный покой 
в долинской земле. Вначале 
на этом месте был установлен 
ажурный крест, в 1954 году его 
заменил высеченный из мрамо-
ра бюст, а в 1978 году фигура 
писательницы была изваяна в 
бронзе в полный рост (скульптор 
В. Фещенко).
Мария и Виктор КОТЛЯРОВЫ.

Фото Артура Вологирова

Инвалидность могут 
установить  

дистанционно
Что изменилось в правилах о признании лица инва-

лидом? 
Старший прокурор отдела по надзору за исполнением 

федерального законодательства прокуратуры КБР Ирина 
Маденова сообщила, что изменения вступят в силу с 1 
июня.

Новые правила установления инвалидности запла-
нировано вводить в три этапа. 1 июля 2022 г.  граждане 
получили право самостоятельно выбирать формат про-
хождения медико-социальной экспертизы – очный, при 
личном присутствии, или заочный, когда все необходимые 
документы поступят из медицинских организаций в бюро 
медико-социальной экспертизы. 

Маденова обращает внимание, что установлен перечень 
случаев, когда личное присутствие человека обязательно: 
если обнаружатся несоответствия между данными меди-
цинских исследований и заключением врачей, направив-
ших человека на медико-социальную экспертизу; в случае 
необходимости обследования с помощью диагностического 
оборудования; проживания пациента в интернате; коррек-
тировки индивидуальной программы реабилитации. 

С 1 июня 2023 г., отмечает Маденова, медико-социаль-
ную экспертизу можно будет проходить и в дистанцион-
ном формате. Воспользоваться таким форматом смогут 
граждане, которые не согласны с решением бюро меди-
ко-социальной экспертизы, намерены его обжаловать в 
вышестоящих учреждениях и пройти экспертизу повторно. 
В этом случае гражданин будет находиться в бюро по месту 
жительства, где ему предоставят техническую возможность 
общения со специалистами главного или федерального 
бюро медико-социальной экспертизы и прохождение по-
вторной экспертизы. 

1 января 2024 г. заочная экспертиза будет проводиться 
без доступа сотрудников медико-социальной экспертизы 
к персональным данным гражданина, то есть по обезли-
ченным документам. Персональные данные граждан будут 
появляться только в справках об инвалидности с указанием 
группы и программы реабилитации. Направления на про-
ведение экспертизы будут распределяться с помощью 
информационной системы между бюро всех регионов не-
зависимо от места жительства самого гражданина.

 Ляна КЕШ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ


